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АНОНС

ПАРЛАМЕНТ

 ГЛАВА КБР ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ОТКРЫТИИ ЦЕНТРА
 ДЛЯ ДЕТЕЙ С ОГРАНИЧЕННЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ ЗДОРОВЬЯ

Любители внедорожной езды 
из Москвы и Московской области приедут 

в КБР на квадроэкспедицию

Маршрут экспедиции пройдёт через шесть 
высокогорных перевалов с пересечением семи 
основных ущелий, между Скалистым и Глав-
ным Кавказским хребтом, с перепадом высоты 
более 3000 метров. Местами промежуточных 
лагерей станут верховья Черекского, Чегем-
ского, Баксанского и Малкинского ущелий. 
Завершится экспедиция объездом Эльбруса 
с южных склонов к северным с посещением 
поляны Эммануэля и переездом через плато 
Канжол. 

Маршрут экспедиции составлен краеведом, 

членом Русского географического общества 
Тенгизом Мокаевым.

Во время экспедиции участники посетят 
много природных и исторических достоприме-
чательностей Кабардино-Балкарии, познако-
мятся с бытом и кухней народов КБР.

Организаторами экспедиции выступают 
московский клуб любителей внедорожной езды 
«Квадроостров» и молодёжный клуб Русского 
географического общества «Альтаир» при 
поддержке Министерства курортов и туризма 
Кабардино-Балкарии.

Завершается ремонт улицы 
Ленина в Старом Череке

Участок является не только 
транзитным для транспорта, 
следующего по региональной 
автодороге «Старый Черек – 
Котляревская», но и централь-
ной улицей, обеспечивающей 
транспортное сообщение вну-
три села и выезд к внешним 
трассам. 

Здесь в полном объёме 
завершены работы по устрой-
ству выравнивающего слоя 

Глава КБР Казбек Коков 
принял участие в открытии 
Центра для детей с ограни-
ченными возможностями 
здоровья в Нарткале, которое 
приурочено к Международно-
му дню защиты детей.

В мероприятии приняли 
участие воспитанники цен-
тра и их родители, педагоги, 
представители Правитель-
ства КБР, администрации 
района, депутаты Парламен-
та КБР, предприниматели, 
выступившие спонсорами со-
циально значимого проекта. 

Обращаясь к собравшим-
ся, Казбек Коков напомнил 
об истории создания центра: 
«Впервые вопрос о необходи-
мости строительства в райо-
не такого центра был поднят 
в 2015 году. С инициативой 
поддержать проект выступил 
Тембулат Хусенович Эрке-
нов, а вместе с ним многие 
предприниматели Урванского 
района».

Для него было выделено 
здание в центре Нарткалы с 
прилегающей территорией, 
за счёт спонсорской под-
держки был проведён боль-
шой объём работ, однако в 
силу обстоятельств реализа-
ция проекта была приоста-
новлена.

В августе прошлого года 

ТРАНСПОРТ

Открыты регулярные авиарейсы между Петербургом и Нальчиком

В мире нет ничего 
более важного и ценного, чем дети

телей республики Мухамеда 
Кудалиева,  Алисолтана На-
стаева, Аслана Лигидова, 
Хазрита Тлакадугова, Русла-
на Шогенова, Самата Шунга-
рова, Адиба Суншева.

Глава республики указал 
на значимость социальной 
роли бизнеса и усиливающу-
юся политику государства в 
вопросах поддержки инсти-
тута семьи и детей. «Прези-
дент Российской Федерации 
ставит приоритетом политики 
государства именно линию 
поддержки семей с детьми», 
– подчеркнул К. Коков.

Центр располагает всем 
необходимым для поддерж-
ки и восстановления здо-
ровья детей: комфортными 
условиями, самым совре-
менным реабилитационным 
тренажёрным оборудова-
нием. В настоящее время 
тренерский состав проходит 
процедуру лицензирования 
для работы с детьми с огра-
ниченными возможностя-
ми здоровья, формируется 
штат. Уже сейчас центр ак-
тивно сотрудничает с препо-
давателями детско-юноше-
ской спортивно-адаптивной 
школы Нальчика с целью 
внедрения в практику со-
временных методов работы 
с особенными детьми.

во время онлайн-встречи 
Казбека Кокова с участни-
ками молодёжного фору-
ма «Машук-2020» один из 
участников – Мурат Бжедугов 
поднял вопрос о необходи-
мости завершения проекта 

и получил одобрение Главы 
республики. «Идею поддер-
жали наши бизнесмены, ко-
торым небезразлична судьба 
этих детей. Они собрались 
и подарили им эту прекрас-
ную школу, за что огромное 

спасибо», – отметил Казбек 
Коков.

Проект создания Центра 
для детей с ограниченными 
возможностями здоровья в 
Нарткале завершён благода-
ря поддержке предпринима-

Распоряжением Правитель-
ства КБР от 1 июня 2021 г. 
№222-РП главным редактором 
газеты «Кабардино-Балкар-
ская правда» назначена член 
комитета Парламента КБР по 
культуре, развитию граждан-
ского общества и информа-
ционной политике и комитета 
Парламента КБР по контролю 
и регламенту, депутат Парла-
мента Кабардино-Балкарской 
Республики от Кабардино-
Балкарского регионального 
отделения всероссийской по-
литической партии «Единая 
Россия» Ранета Бжахова.

Ранета Башировна роди-
лась в 1964 году в селении 

Сармаково Зольского рай-
она, кабардинка, окончила 
Ростовский государственный 
университет по специальности 
«журналистика», заслужен-
ный журналист КБР.

Трудовую деятельность 
начала в апреле 1988 года 
корреспондентом районной 
газеты «Заря коммунизма» 
(после переименования в 1990 
году – «Зольские вести»). С 
1991 по 2009 год – заместитель 
главного редактора газеты 
«Зольские вести». В 2009 году 
– исполняющая обязанности 
главного редактора, главный 
редактор газеты «Зольские 
вести».

Назначен главный редактор 
«Кабардино-Балкарской правды»

В ходе рабочей поездки в 
Нарткалу Глава КБР Казбек 
Коков посетил детскую школу 
искусств «Радуга». 

По информации главы ад-
министрации Урванского рай-
она Валерия Ажиева, здесь за-
нимаются 850 детей в возрасте 
от 5 до 18 лет. В школе пять 
отделений: художественное, 
хореографическое, музыкаль-
ное, декоративно-прикладного 
творчества и раннего эстети-
ческого воспитания.

В 2020 году здание, кото-
рое было построено в 1959 
году, отремонтировали по 
государственной программе 
«Развитие культуры». В рамках 
проекта заменили кровлю, 
укрепили стены и перекры-
тия, обновили напольное по-
крытие, а также оснастили 
учреждение необходимым ин-
вентарём. Прилегающая тер-

ритория была благоустроена, 
а вход в школу облагорожен, 
для людей с ограниченными 
возможностями здоровья обу-
строили пандус. Здание школы 
искусств оснащено пожарной 
сигнализацией и системой 
видеонаблюдения.

Казбек Коков ознакомился 
с тем, как проходят занятия с 
воспитанниками. Дети проде-
монстрировали свои поделки, 
преподаватели рассказали, 
какие методики используют в 
обучении.

Глава республики выразил 
уверенность, что дополнитель-
ное образование, направлен-
ное на развитие творческих 
способностей ребёнка, получит 
в республике дальнейшее раз-
витие. «Будем всячески спо-
собствовать развитию данного 
направления образования», 
– подчеркнул Казбек Коков.

 КАЗБЕК КОКОВ ПОСЕТИЛ ДЕТСКУЮ ШКОЛУ ИСКУССТВ В НАРТКАЛЕ

Глава КБР Казбек Коков посетил меж-
районную многопрофильную больницу в 
Нарткале, где сейчас полным ходом идёт 
ремонт по программе модернизации 
первичного звена здравоохранения. Глава 
республики проинспектировал ход ремонт-
ных работ.

По информации министра здравоохра-
нения КБР Рустама Калибатова, с момента 
сдачи здания больницы в эксплуатацию 
в 1967 году капремонт был один раз – в 
левом крыле. Поэтому работы сейчас со-
средоточены в центральной части корпуса 
и его правом крыле, которое не функцио-
нировало с 2012 года из-за сильного износа 
коммуникаций. «Модернизация позволит 
усилить диагностическую базу, а также усо-
вершенствовать организацию амбулатор-
ной помощи для населения», – отметил он.

– После ремонта в здании будут раз-
мещаться поликлиническое отделение, 
дневной стационар, централизованная 
межрайонная лаборатория, отделение 
физиотерапии, а также отделение профи-
лактики и кабинет фтизиатра с отдельными 
входами. Кроме того, планируем открыть 

здесь рентгенотделение, – говорит глав-
ный врач больницы Фатима Хачетлова. 
– Наша цель – сделать так, чтобы пациент 
мог получить весь комплекс положенных 
медицинских услуг, не выходя за пределы 
больницы.

Глава также осмотрел спецавтомобиль 
для паллиативной патронажной службы и 
новый современный передвижной флю-
орограф, который больница получила 
накануне. Уже завтра в учреждение при-
будет и новый передвижной маммограф. 
Спецавтотранспорт получен в рамках 
программ развития паллиативной по-
мощи и модернизации первичного звена 
здравоохранения.

Глава КБР Казбек Коков поручил уве-
личить охват обследованиями в сельских 
населённых пунктах района на предмет вы-
явления социально значимых заболеваний 
на ранней стадии. К. Коков напомнил главе 
администрации района о необходимости 
держать на постоянном контроле качество 
ремонтных работ в больнице совместно с 
профильным министерством и руковод-
ством медучреждения.

В МЕЖРАЙОННОЙ МНОГОПРОФИЛЬНОЙ БОЛЬНИЦЕ РАЗВЕРНУЛИ 
КАПРЕМОНТ И ПОЛУЧИЛИ НОВЫЙ ПЕРЕДВИЖНОЙ ФЛЮОРОГРАФ

Пресс-служба Главы и Правительства КБР. Фото Евгения Каюдина 

Официальный представитель компании Сергей Стариков сообщил, что самолёты «Superjet 
100» могут перевозить 87 пассажиров. Данный тип лайнера оборудован салоном бизнес-класса 
на 12 мест и экономического класса на 75 мест.

«Нам очень приятно открывать этот рейс и это направление. Ведь тенденция последних 
лет – развитие внутреннего туризма, а Северный Кавказ для жителей северной столицы – из-
любленное место отдыха и зимой, и летом», – сказал С. Стариков.

Рейс будет ежедневным. В Нальчик он прилетел заполненным на 90%, из Нальчика улетит 
с 95% пассажиров. Это достаточно большой показатель для гражданской авиации. Такая вос-
требованность рейса может позволить оставить его круглогодичным, отметил С. Стариков.

На сегодняшний день в аэропорту Нальчика также действует ещё один новый авиарейс из 
столицы республики в город Сочи (по средам и субботам).

Парламентарии ознакомились с условиями 
проживания детей. В интернате функционирует 
отделение медико-социальной реабилитации. 
Имеются спальные, игровые комнаты, комната 
для посещения воспитанников. Как рассказала 
директор учреждения Елена Лашина, все ме-
дицинские услуги оказываются своевременно 
и в полном объёме с учётом характера заболе-
вания, медицинских показаний, физического 
и психического состояния.

После ознакомительной экскурсии в актовом 
зале состоялось праздничное мероприятие.

Обращаясь к воспитанникам интерната, 
Председатель Парламента КБР Татьяна Его-

рова от имени депутатов тепло поздравила их 
с Международным днём защиты детей:

– Этот праздник особенный, потому что в 
мире нет ничего более важного и ценного, чем 
дети и детство. Мы не имеем права не оправ-
дать детские надежды и будем делать всё, 
чтобы их жизнь была счастливой и радостной. 
Желаю, чтобы рядом с вами находились или 
встречались в жизни добрые, отзывчивые 
люди, которые всегда готовы прийти на помощь. 
И такое большое счастье, что сегодня рядом с 
вами такие люди есть.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Елканова

из асфальтобетонной смеси, 
верхнего слоя из щебёночно-
мастичного асфальтобетона, 
закончено устройство обо-
чин и тротуаров, сообщает 
пресс-служба Министерства 
транспорта и дорожного хозяй-
ства КБР. В настоящее время 

ведутся работы по обустрой-
ству автомобильной дороги. 
Завершить весь комплекс 
строительно-монтажных работ 
и сдать объект в эксплуатацию 
планируется в июне.

Подготовила 
Василиса РУСИНА



ПАРЛАМЕНТ
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ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

«КБП» – 100 ЛЕТ

Коллекционеры республики 
поздравили редакцию с юбилеем

В день столетнего юбилея 
старейшего печатного СМИ 
республики в конференц-
зале редакции состоялась 
торжественная церемо-
ния гашения специальным 
штемпелем почтовых кар-
точек, выпущенных Обще-
ством коллекционеров КБР 
совместно с УФПС КБР – фи-
лиалом  АО «Почта России» 
к 100-летию «КБП».

– Наше общество трепетно 
относится к истории, культу-
ре, обычаям и традициям 
республики. Для сохранения 
исторической памяти в 2018 
году на общем собрании кол-
лекционеры республики при-
няли единогласное решение 
о выпуске почтовых карто-
чек, гашённых специальным 
штемпелем, приуроченных к 
столетию со дня рождения 
героев Советского Союза 
– уроженцев КБР, – сказал 
президент республиканского 
Общества коллекционеров 
Эдуард Кокоев. – Помимо 
этого, были выпущены почто-
вые карточки к 150-летию со 
дня рождения вождя мирово-
го пролетариата В. Ленина, 
к 100-летию со 

дня рождения видных деяте-
лей культуры и литературы З. 
Кардангушева и Б. Куашева 
и других. А вековой юбилей 
старейшей республиканской 
газеты – яркое событие для 
всех нас, поэтому мы не мог-
ли остаться в стороне. 

– Как всегда, с помощью 
республиканского филиала 
Почты России мы выпустили 
ограниченным тиражом по-
чтовые карточки, гашённые 
специальным штемпелем 
«Эльбрус – высочайшая вер-
шина Европы» с датой 01.06. 
2021, – сказал нашему кор-
респонденту член Общества 
коллекционеров, художник 
и дизайнер карточек Ва-
дим Волков. – Около сорока 
карточек были погашены 
штемпелем с неправильной 
датой – 01.07.2021 и потому 
имеют для коллекционеров 
особую ценность.

Благодаря усилиям дру-
гого члена Общества кол-
лекционеров КБР – Ауеса 
Тхакахова были выпущены 
значки с тем же изображе-
нием, что и на почтовых кар-
точках. Они уже раритет, так 
как выпущены ещё меньшим 

тиражом. Врио главного 
редактора «КБП» Наталия 
Конарева от имени сотрудни-
ков редакции поблагодарила 
президента и членов Обще-
ства коллекционеров КБР за 
то, что «сделали праздник 
редакции ещё ярче». 

На некоторых карточках 

сотрудники редакции по 
просьбе собирателей оста-
вили подписи и пожелания. 
В конце мероприятия его 
участники сфотографирова-
лись на память.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Марьяны 
Белгороковой

Проводник идей гласности

Он был активным про-
водником идей гласности, 
свободы слова, независи-
мости СМИ, что, по его сло-
вам, напрямую связано со 
временем, в котором пре-
бывала вся страна, пере-
живая ломку тоталитаризма 
и зарождение демократии.

В республиканских СМИ 
В. Кудаев проработал 9 лет, 
из них 3 года (с1989 по 1992) 
– в идеологическом отде-
ле «Кабардино-Балкарской 
правды», в то время возглав-
ляемой главным редактором 
Евгением Зайцевым. 

Тогда же, рассказывает 
В. Кудаев, сформировалась 
и утвердилась его политиче-
ская позиция.

Это было время глобаль-
ных преобразований в обще-
стве.

 В. Кудаев признаётся, что 
получил бесценный опыт, 
работая во времена бурных 
перемен, коренной ломки 
институтов старой обще-
ственно-политической фор-
мации и зарождения зачат-
ков нового экономического 
строя государства. Он про-
сто был вынужден мгновен-
но реагировать на малейшие 
всплески политической жиз-
ни общества, распознавать 
взрывоопасные моменты, не 
упускать ни одного события, 
угрожающего мирному духу 
преобразований.

 По его словам, этот опыт 
ему пригодился в долж-
ности главного редактора 
республиканской газеты, 
которая, с одной стороны, 
являясь правительственной, 
должна была выражать офи-
циальную точку зрения на 
происходившие процессы, а 
с другой – как печатное изда-
ние, адресованное достаточ-
но широкому кругу читате-

лей, обязана была писать 
о злободневном, о том, что 
волнует людей, о чём они 
переживают, не зная, какое 
будущее им принесёт за-
втрашний день. 

Дело должно увлекать. 
Об этом секрете успеха Вла-
димиру как-то сказал его 
коллега по Избиркому КБР 
Василий Иванович Крю-
ков, который тогда заметил: 
«Если будешь заниматься 
любимым делом, вся жизнь 
станет как минимум удов-
летворительной, а по боль-
шому счёту – доставляющей 
удовольствие. Тогда все 
трудности будут восприни-
маться как увлекательный 
вызов твоему профессио-
нализму и преодолеются 
с величайшим интересом, 
продиктованным стремле-
нием узнать, как всё выйдет 
на этот раз». В. Кудаев убеж-
дён, что это универсальная 
формула успеха, которая 
является лакмусовой бу-
мажкой по определению – 
как возможности добиться 
отличных результатов, так и 
способности удерживаться 
на высоте положения, не 
уступая его конкурентам. 

 Эту формулу он применил 
к коллективу «Кабардино-
Балкарской правды». Неко-
торые сотрудники явно были 
не на своих местах, расска-
зывал Кудаев. Он предложил 
журналисту, работавшему 
в сельхозотделе, перейти в 
спортивный. Сейчас он ши-
роко известный спортивный 
обозреватель и состоялся как 
профессионал в своей об-
ласти. И таких было немало.

– Выявить потенциал 
каждого именно в журна-
листской среде, – говорит 
В. Кудаев, – задача благо-
дарная, не столь сложная 
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и очень перспективная, так 
как от неё зависит как бу-
дущее печатного издания, 
так и судьба конкретного 
человека.

 Он вспоминает, как пред-
ложил попробовать свои 
силы в журналистике мо-
лодому корректору, кото-
рая проявила творческие 
способности, энтузиазм и 
работоспособность. В на-
стоящее время она работает 
в пресс-службе Главы КБР.

– Безусловно, – говорит 
Владимир Кудаев, – в каж-
дом человеке дремлет не-
использованный потенциал, 
который способен «свернуть 
горы», нужно только во-
время его пробудить, под-
держать творческую актив-
ность и всегда быть готовым 
защитить ещё неокрепшего 
начинающего специалиста 
от слишком едкой (порой 
убийственной) критики. 

Работа в пресс-службе 
Президента и Правительства 
КБР, признаётся Кудаев, 
сформировала в нём в не-
которой степени командный 
стиль управления подчинён-
ными. Для журналистской 
среды, естественным об-
разом склонной к независи-
мости и полной свободе (что 
диктуется самой природой 
творчества), это оказалось 
просто необходимым, чтобы 
элементарно обеспечить 
возможность долгосрочно-
го планирования номеров, 
формирования необходи-
мого запаса материалов, 
а также, подчёркивал В. 
Кудаев, проследить позицию 
издания, которая должна по-
стоянно подкрепляться соот-
ветствующими по идеологии 
и тематике материалами.

Владимир Кудаев счи-
тает, что ни в одной сфере 
деятельности, связанной с 
творческим трудом, так не 
востребован руководитель, 
способный отождествлять 
себя со всем коллективом 

в целом и с каждым сотруд-
ником в отдельности, как в 
газетном деле. Если каж-
дый упрёк любому автору 
редакционного коллектива 
воспринимается редактором 
адресованным лично ему, 
он исправит ситуацию с 
максимальной заинтересо-
ванностью и минимальным 
ущербом для самооценки 
работника. Это способству-
ет установлению здоровой 
в психологическом плане 
атмосферы в коллективе. 
Единственным критерием 
для газеты, благодаря кото-
рому она может считаться 
успешной, говорит Влади-
мир Кудаев, является её 
востребованность. 

Можно иметь в штате 
прекрасных стилистов, спо-
собных красиво излагать 
свои мысли, писать на воз-
вышенные темы и так далее, 
но если в газете не будет 
сильного информационного 
ядра, она мало кого заин-
тересует и вряд ли сможет 
выполнять свою главную 
функцию – держать в курсе 
общественное сознание обо 
всём происходящем.

– Я знал, – говорит В. Ку-
даев,– что мировые тенден-
ции в печати уже сделали 
выбор в пользу коротких и 
деловых сообщений, по-
нимал, что будущее за ре-
портёрскими материалами, 
и поэтому, когда возглавил 
«КБП», усилил отдел инфор-
мации, укомплектовав его 
инициативными и быстрыми 
на подъём журналистами, 
которые отлично справля-
лись со всеми заданиями.

Время работы в «КБП», 
признаётся Владимир Куда-
ев, незабываемое, сверхпро-
дуктивное, эмоционально 
насыщенное, и он благо-
дарен судьбе за ту жизнь, 
наполненную глубоким 
смыслом и высоким содер-
жанием.

Зинаида МАЛЬБАХОВА

Более 36 тысяч жителей КБР прошли вакцинацию

Как сообщает Оперативный штаб 
КБР, проведено 537 159 исследований 
путём тестирования. Выздоровели 23 638 
человек, в том числе 12 – за последние 
сутки. Число умерших за истекшие сутки 
не увеличилось и составляет 467 человек. 
В госпиталях получает медицинскую по-
мощь 121 пациент, из них 25 человек – в 
реанимациях. Всего в двух госпиталях 
развёрнуто 160 коек. 

COVID-19 представляет опасность для 
людей старше 65 лет, а также страдаю-

щих диабетом, сердечно-сосудистыми и 
онкологическими заболеваниями, кото-
рые могут обостряться на фоне вирусной 
инфекции. Крайне важно соблюдать 
меры профилактики: носить маску в 
людных местах, часто мыть руки, дер-
жать дистанцию, избегать рукопожатий 
и объятий при приветствии. При повыше-
нии температуры вызвать врача на дом.

Прививку против новой коронавирус-
ной инфекции получили 36 287 жителей 
республики. Из них 27 644 человека 

прошли оба этапа вакцинации. Таковы 
данные на 31 мая.

В КБР функционирует 51 пункт про-
ведения иммунизации. Они есть во 
всех муниципальных районах. Прививка 
проводится российскими вакцинами 
Спутник-V, ЭпиВакКорона и КовиВак.

Граждане могут получить прививку в 
будни и выходные дни.

Напоминаем телефон горячей линии 
Минздрава КБР: 40-15-65. 

Асхат МЕЧИЕВ

ЭХО ВОЙНЫ

Жизнь, отданная служению Родине

Он родился в 1914 году на Кубани в кре-
стьянской семье, вся жизнь которой была 
связана с землёй и родной станицей. С 
детских  лет Иван Андреевич познал цену 
труду и хлебу. Учился в начальной школе, 
а во время каникул помогал родителям 
пахать землю, косить траву, убирать 
урожай. После окончания 8-го класса  
работал колхозным счетоводом. В 1929 
году был принят в комсомол, в 1934 году  
призван в Красную Армию. После окон-
чания  Бакинского пехотного училища 
служил сначала командиром взвода, 
затем роты. В первые же дни войны 

был назначен командиром стрелкового 
батальона в формирующуюся дивизию. 
В начале января 1943 года батальон 
под командованием Ивана Грищенко в 
составе частей 2-й гвардейской стрел-
ковой дивизии освобождал Нальчик от 
гитлеровцев. Дивизия, в рядах которой 
он сражался, участвовала в освобожде-
нии Ставропольского и Краснодарского 
краёв, Прикубанья и Крыма.

Весной  1944 года был назначен 
командиром 691-го полка 383-й стрел-
ковой дивизии, прошёл с боями до 
Эльбы. Дивизия была направлена на  
I Белорусский фронт, который готовился 
к прорыву вражеской обороны на Висле. 
У Ивана Грищенко на всю жизнь в памяти 
остался бой на Пулавском плацдарме 
в Польше в январе 1945 года. В частях 
царил высокий наступательный порыв, 
близки были границы фашистской Гер-
мании. Но и гитлеровцы упорно сопро-
тивлялись, цеплялись за рубежи своей 
обороны, боялись возмездия за совер-
шённые злодейства. Ранним холодным 
утром полк Грищенко вышел вместе с 
другими частями дивизии на исходные 
позиции для наступления. В подразде-
лениях велась разъяснительная работа. 
Командиры и политработники сообщали 
воинам, что на передний край обороны 
гитлеровцев обрушатся артиллерийский 
и миномётный огонь, залпы танковых 
подразделений и реактивных установок 
дивизии, своего рода огневой вал. Под 
таким прикрытием наши войска двинутся 

в наступление, артиллеристы и миномёт-
чики обрушат огонь в глубину вражеской 
обороны. Иван Андреевич понимал, что 
необходимо поднять у воинов боевой на-
ступательный порыв, ведь идти вслед за 
рвущимися снарядами, под свист оскол-
ков и пуль сможет далеко не каждый. 
И тогда  полковник приказал вынести 
на передовую полковое знамя, которое 
алым полотнищем взметнулось над при-
тихшими бойцами. Грищенко, достав из 
кобуры пистолет, повёл их в атаку.

Солдаты цепью устремились к окопам 
врага, там  рвались снаряды и мины, гу-
дела земля, поле было чёрным от копоти. 
Под боевым знаменем воины бросились 
к окопам, и уже скоро над позициями 
фашистов развевалось наше победное 
знамя, пробитое осколками вражеских 
снарядов. Полк Ивана Андреевича, за-
хватив оборонительные сооружения 
противника, продвинулся вперёд почти 
на три километра. В глубине вражеской 
обороны завязался упорный бой. Нем-
цы оказывали яростное сопротивление, 
наши бойцы дружно поднялись в атаку 
– опорный пункт врага пал…

Трудными дорогами шёл к победе 
гвардии полковник И. Грищенко. Родина 
высоко оценила его ратный труд, награ-
див  орденом Ленина, двумя орденами 
Красного Знамени, орденами Суворова 
III степени, Красной Звезды и многими 
медалями. Не напрасно прожита нелёг-
кая жизнь, отданная служению Родине.

Илиана КОГОТИЖЕВА

Обсуждено развитие музейного дела в КБР

В его работе приняли уча-
стие заместитель Председа-
теля Парламента КБР Мурат 
Карданов, члены профильно-
го комитета Парламента КБР, 
представители Национального 
музея КБР, Союза художников 
КБР.

Открывая заседание, пред-
седатель комитета Парламен-
та КБР по культуре, развитию 
гражданского общества и 
информационной политике 
Заурбек Кумалов отметил, 
что музеи сегодня, являясь 
одним из самых доступных и 
демократичных видов учреж-
дений культуры, совмещают 
функции научного и культур-
но-просветительского центра, 
образовательного учреждения 
и центра организации досуга. 
Ставка в работе современного 
музея должна делаться на 
внедрение инновационных 
и цифровых технологий. Он 
призвал присутствующих об-
судить перспективы развития 
музейного дела в республике 
и обозначить как позитивные 
моменты, так и вызывающие 
тревогу.

Информацию о развитии 
музейного дела в республике 
представил министр культуры 
КБР Мухадин Кумахов.

В республике функциони-
рует 19 музеев, в том числе 
три государственных, девять 
филиалов Национального 
музея КБР, семь муници-
пальных. Общий фонд музеев 
насчитывает 205698 экземпля-
ров единиц хранения, из них 
основной фонд составляют 
156733 единицы хранения, на-
учно-вспомогательный фонд 
– 48965.

Подчеркнув, что музеи яв-

ляются социальными инсти-
тутами, занимающимися со-
хранением и использованием 
культурного наследия, ми-
нистр обозначил актуальные 
направления государственной 
политики в их отношении. Это 
всесторонняя поддержка де-
ятельности музеев, создание 
условий для пополнения и 
сохранения музейных кол-
лекций, совершенствование 
системы учёта музейных фон-
дов, в том числе с исполь-
зованием информационных 
технологий.

В 2020 году был осущест-
влён ремонт мемориального 
музея-квартиры А.А. Шоген-
цукова, музея обороны При-
эльбрусья, мемориального до-
ма-музея К.Ш. Кулиева, музея 
Бекмурзы Пачева, Мемориала 
жертв политических репрес-
сий, Кабардино-Балкарского 
музея ИЗО им. А.Л. Ткаченко, 
районного краеведческого 
музея Эльбрусского района. 
Особо отмечено завершение 
капитального ремонта Нацио-
нального музея КБР, который 
был выбран площадкой для 
проведения выездного за-
седания.

Говоря о цифровизации, 
М. Кумахов поделился своим 
видением ситуации: она не 
заменит имеющуюся богатую 
экспозицию, а станет её до-
полнением, что в свою оче-
редь повысит интерес к ней 
молодёжи.

О деятельности музея, про-
блемах, с которыми сталкива-
ются руководство и коллектив, 
и их решении рассказал ди-
ректор учреждения Феликс 
Наков.

По его словам, проведе-

ние капитального ремонта 
– это огромный шаг вперёд, 
позволяющий сотрудникам 
музея продолжить работу по 
сбору фондового материала, 
формированию коллекций, 
сохранению, учёту, изучению 
и публикации выставочной 
деятельности.

Проводится работа по ре-
экспозиции музея и его фи-
лиалов, пополняются фонды, 
что, по мнению Ф. Накова, 
является новым витком музей-
ного дела в республике:

– За последние три года 
только материалов времён па-
леолита, найденных археоло-
гической экспедицией СПбГУ, 
музеем принято около девяти 
тысяч, а в прошлом году эта 
цифра была более 2,5 тыс. В 
2021 году планируется приём и 
других предметов археологии, 
благодаря которым попол-
нится фонд Национального 
музея КБР.

Докладчик проинформиро-
вал о планах представить эти 
экспонаты в новом формате 
с добавлением цифровых об-
разов, которые помогут улуч-
шить восприятие и погрузить 
посетителей в атмосферу того 
времени.

Директор музея рассказал 
об уникальных предметах из 
фонда, после тщательного  
изучения которых оказалось, 
что их возраст на века древ-
нее, чем предполагалось.

Феликс Наков обратил вни-
мание на то, что многие про-
блемы устранены, но ещё 
остаётся ряд нерешённых, 
а это мешает полноценному 
функционированию Нацио-
нального музея КБР. В их 
числе проблема обеспечения 

оборудованием и квалифици-
рованными специалистами 
реставрационных мастерских 
по ряду направлений (металл, 
ткань, керамика) и нехватка 
площадей. 

Отмечена необходимость 
создания проекта и реали-
зации новой экспозиции на 
современном техническом и 
эстетическом уровне, так как 
благодаря капитальному ре-
монту появилась возможность 
приглашать и выставлять со-
временные мультимедийные 
выставки.

Резюмируя выступление, 
докладчик поделился планами 
на 2022 год, рассказал о по-
ступивших предложениях по 
выставочной деятельности, 
межмузейном сотрудниче-
стве, расширении экспозиции 
исторических интерьеров с 
полноразмерными манеке-
нами.

Член комитета Парламента 
КБР по культуре, развитию 
гражданского общества и 
информационной политике 
Борис Паштов подчеркнул 
актуальность обсуждаемого 
вопроса и поделился своим 
видением решения ряда про-
блем, связанных с музейным 
делом, посредством ком-
плексного подхода и активного 
сотрудничества всех заинтере-
сованных структур.

Участники расширенно-
го заседания обменялись 
мнениями и обсудили ши-
рокий круг вопросов, каса-
ющихся музейного фонда 
республики, а также дея-
тельности художественных 
и музыкальных школ. Так, 
член профильного комитета, 
и.о. директора лицея №2  
г. Нальчика Людмила Пешко-
ва выступила с предложени-
ем открыть в стенах общеоб-
разовательного учреждения  
филиалы художественной и 
музыкальной школ для уче-
ников начальных классов, что 
позволило бы снизить нагруз-
ку на учреждения искусств.

С учётом прозвучавших 
предложений выработаны 
рекомендации в адрес заин-
тересованных структур.

По завершении заседания 
парламентарии и приглашён-
ные гости ознакомились с экс-
позициями в выставочных за-
лах Национального музея КБР.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова
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ЮБИЛЕЙ ПАРЛАМЕНТ

 Его кредо – активная 
жизненная позиция    

-
-

-
-

-

   Жизнь человеческая по-
добна реке. Кому-то доста-
ётся неспешная и плавная, 
а чья-то напоминает стре-
мительный поток с крутыми 
перекатами. И всё же по-
настоящему бывает счаст-
лив лишь тот, кто, преодолев 
все препятствия, вышел на 
простор большой воды. И 
чем больше сил и энергии 
затрачено на преодоление 
трудностей, тем сильнее, 
мудрее и востребованнее 
становятся люди.

 Николай Маслов из их 
числа. Сложись его жизнь 
иначе, может, не закалился 
бы его характер, не прояви-
лись так ярко лидерские ка-
чества. И когда в 2006 году 
встал вопрос о руководя-
щем составе создаваемой 
в республике ассоциации 
«Совет муниципальных 
образований КБР», то  его 
кандидатура была утверж-
дена  единогласно. 15 лет 
он несёт ответственность 
за эффективное функцио- 
нирование АСМО КБР в 
должности исполнительно-
го директора. 

 Первая запись в трудо-
вой книжке Николая Алек-
сандровича была сделана 
в Новоалтайском молочно-
овощеводческом совхозе  
Алтайского края, куда он 
был направлен на работу 
после окончания в 1965 го- 
ду Терского сельскохозяй-
ственного техникума, полу-
чив специальность агро-
нома-плодоовощевода. Мо-
лодой специалист с живым 
умом и природной сметли-
востью очень быстро обра-
тил на себя внимание коллег 
ответственным отношением 
к делу, а ещё умением спло-
тить сверстников. Так что 
избрание его комсомоль-
ским вожаком было вполне 
закономерно.  Парню прочи-
ли блестящее будущее, но, 
отработав положенный срок, 
он вернулся в Прохладный с 
молодой женой. И вот уже 
более полувека идут они 
вместе с Надеждой Павлов-
ной по жизни. Вырастили 
двоих детей, теперь уже и 
внуки продолжают семей-
ные традиции, что заложили 
ещё старшие Масловы – 
родители Николая Алексан-
дровича. Отец – Александр 
Петрович, участник Великой 
Отечественной войны, ра-
ботал конюхом в райфин- 
отделе,  мама – Антонина 
Игнатьевна, была санитар-
кой в больнице. Именно 
от них, простых, скромных 
тружеников, унаследовал 
он любовь к родному краю, 
уважительное отношение 
к землякам, уверенность в 
том, что любые трудности 
можно преодолеть трудом 
и верой в свои силы.

Окончив в 1976 году ин-
женерный факультет Ка-
бардино-Балкарского госу-
дарственного университета, 
Николай Александрович 
начал с рядовой должности 
механика в ПМК-16 Про-
хладного. На каждом этапе 
трудовой жизни Маслов 
полностью отдавал силы, 
опыт и энергию, которые 
затем материализовались в 
зримые достижения. Вести 
за собой людей, принимать 
решения и нести за них 
ответственность по плечу 
лишь инициативным и сме-
лым людям. У Маслова это 
получалось всегда. И когда 
работал в комсомольских 
организациях, и  заворготде-
лом в аппарате городского 
совета народных депутатов, 
и когда возглавлял Прохлад-
ненское хлебоприёмное 
предприятие, и предсе-
дателем Прохладненского 
городского совета народных 
депутатов, а затем и главой 
местной администрации. 
Его стараниями в городе 
был введён в строй целый 
ряд социально значимых 
объектов, в числе которых 
банно-прачечный комбинат, 
корпус родильного отделе-
ния в Прохладненской ЦРБ, 
современные здания отде-
ления Пенсионного фонда 
и загса, жилые здания. За 
весомый вклад в развитие и 
процветание родного города 
он удостоен звания «По-
чётный гражданин города 
Прохладного».

– Чтобы по-настоящему 
полюбить свой город, нужно 

потрудиться для его блага, 
проявить о нём заботу и 
инициативу, – справедливо 
считает Николай Алексан-
дрович.

Он принимает активное 
участие в общественной 
жизни Кабардино-Балка-
рии и Северного Кавка-
за, избирался депутатом 
Парламента КБР трёх со-
зывов, является членом 
партии «Единая Россия», 
ведёт большую работу в 
комиссии по экономическо-
му развитию, поддержке 
предпринимательства и 
жилищно-коммунальной по-
литике Общественной пала-
ты республики, в нескольких 
общественных советах при 
Главе КБР.  Ряд лет являлся 
вице-президентом Ассоци-
ации малых городов Юга 
России.

Большая работоспособ-
ность, профессиональная 
компетентность и откры-
тость для новых идей по-
могали ему и на посту за-
местителя Председателя  
Правительства КБР, куда он 
был назначен в  2000 году. А 
затем и в дальнейшей рабо-
те в качестве руководителя 
Министерства имуществен-
ных и земельных отноше-
ний и Министерства охраны 
окружающей среды КБР.  

Сегодня юбиляр нахо-
дится на том жизненном 
этапе, когда богатый опыт 
гармонично сочетается с 
мудростью и знанием жиз-
ни. Многое уже сделано, 
а будущее наполнено но-
выми планами. Н. Маслов 
ведёт большую работу в 
Общественном совете по 
местному самоуправле-
нию при Главе КБР и в 
Координационном совете 
муниципальных образова-
ний Юга России, являясь 
заместителем его предсе-
дателя. Стоял он и у истоков 
организации подписания 
соглашения о межмуници-
пальном сотрудничестве 
и взаимодействии между 
советами муниципальных 
образований Юга России. 
Благодаря Маслову в рес- 
публике получило широкое 
распространение побра-
тимское движение. Теперь 
муниципальные образо-
вания КБР заключили до-
говор о братском сотруд-
ничестве с 19 субъектами 
Российской Федерации. Его 
организаторские способно-
сти и умение выстраивать 
эффективную стратегию 
позволяют осуществлять 
преобразования, направ-
ленные и на решение стоя-
щих перед АСМО КБР слож-
ных задач. Ведь сегодня 
местное самоуправление 
играет ключевую роль в 
обеспечении экономическо-
го и социального развития 
республики.

Его трудовые достиже-
ния и многолетняя эф-
фективная деятельность в 
государственных и испол-
нительных органах Кабар-
дино-Балкарии, направлен-
ная на повышение имиджа 
республики и её стойкое 
социально-экономическое 
развитие, отмечены высо-
кими государственными 
наградами, ему объявлена 
Благодарность Президента 
Российской федерации. 
Николай Александрович 
удостоен ордена «Друж-
бы», почётных грамот КБР 
и Парламента КБР, многих 
ведомственных наград. Но 
самой значимой наградой 
для себя он считает благо-
дарность и доброе отноше-
ние жителей республики, 
для блага которых он и 
сегодня продолжает тру-
диться, вызывая глубокое 
уважение своей неиссяка-
емой энергией и искрен-
ней преданностью родной 
земле.
 Татьяна АЛЕКСАНДРОВА

Нарисуй улыбку

-

Традиционно в нашей стране этот 
праздник отмечается как день твор-
чества, детской радости, непосред-
ственности, и этот концерт с лихвой 
был наполнен не только ими, но ещё 
и талантами исполнителей, которым 
было от шести до семнадцати лет. 

Салима Гажиева исполнила пес-
ню о маленькой фее. Нежный чис- 
тый голос и воздушный «фейский» 
наряд произвели на публику неизгла-
димое впечатление. Она занимается 
музыкой более шести лет, первое 
июня для неё всегда праздник.  

– Бабушка хочет повести нас на 
бесплатные аттракционы, – подели-
лась она планами в предвкушении 
экстремальных ощущений. 

В день защиты детей надо го-
ворить детям о том, что их любят, 
считает девочка. 

Обладательница уникального го-

лоса Амина Шериева музыкальную 
школу уже окончила, но продолжает 
заниматься со своим педагогом. 

– С Днём защиты детей у меня 
связаны самые светлые воспоми-
нания, потому что всегда выступаю 
в этот день. Его сопровождают 
хорошее настроение и отличная 
погода. Мне кажется, в этот день 
детям стоит напомнить об уважении 
к старшим, чтобы они как можно 
дольше оставались детьми. Мне  
16 лет, возраст «пограничный», 
взрослеть не очень хочется. Наде-
юсь, что детское ощущение мира и 
умение восхищаться и удивляться 
останутся со мной всегда незави-
симо от возраста.

Подготовила концерт, отправляла 
каждого юного артиста со словами 
поддержки на сцену, находила для 
каждого лучшую мотивацию заме-

ститель директора по концертно-про-
светительской деятельности школы 
искусств Анна Котовская. Для неё 
первое июня уже долгие годы рабочий 
и очень насыщенный день, в педаго-
гике она уже 55 лет. Честно говоря, 
видя сияющие глаза и неукротимую 
энергию этой стройной и красивой 
женщины, я не верила в такую цифру, 
но ей удалось меня переубедить. 

– Для меня первое июня – это 
одухотворение, состояние счастья, 
когда его можно провести в таком 
формате, как мы проводим. Это 
ежегодный праздник, и он всегда 
наполнен большим объёмом впе-
чатлений, хорошего настроения и 
желанием подарить людям, кото-
рые приходят к нам в гости, много 
положительных эмоций, стимул 
дальше жить, творить и видеть в 
этой жизни перспективы.  

По мнению Анны Михайловны, 
с детьми надо говорить обо всём.

– Я уверена в том, что дети сей-
час достаточно продвинуты, и чем 
больше мы с ними будем говорить 
на разные темы, как со взрослыми, 
тем лучше. Конечно, надо говорить 
о том, что их интересует, но ещё 
есть много тем, которые имеют 
большое значение. Поэтому я ни-
когда с детьми не «сюсюкаюсь» и 
не пытаюсь говорить с ними на их 
языке. Наоборот, хочу, чтобы ребё-

нок имел жизненную позицию, силы 
и возможности её осуществить.

Анна Михайловна с любовью 
говорит о своей работе с детьми, и 
воспитанники школы отвечают ей 
взаимностью, чувствуя искреннюю 
заботу и привязанность.

Более двадцати вокальных но-
меров исполнили сосредоточенная 
Эллина Балаева, переживающий 
за свой дебют на большой сцене 
Владислав Карпенко, озорная 
Лаура Шибзухова, серьёзная Да-
яна Лукожева и другие ребята. На 
кабардинском языке о маме спела 
Бэлла  Бесланеева, а на балкар-
ском о родном языке  – Милана 
Гемуева. 

Зрителей покорили звонкими 
голосами ребята из вокального 
ансамбля «Звоночки», спевшие 
песню «Профессия мама». Джа-
зовыми ритмами в песне «Дело 
было в Каролине» очаровал Ислам 
Сабанчиев. 

С каждым номером возрастал 
профессионализм и возраст ис-
полнителей. Аскер Курданов, Амина 
Шериева, Бэла Шибзухова и другие 
ребята заворожили слушателей, 
пришедших на праздник детства 
в Атажукинский сад, с каждым но-
мером зрителей становилось всё 
больше.

Ольга КЕРТИЕВА

– Мы подготовили для де-
тей интересную программу – 
игры, шоу мыльных пузырей, 
а также пригласили специ-
алистов по аквагриму, кото-
рые научат детей создавать 
различные образы и подарят 
им хорошее настроение и 
яркие впечатления, – расска-
зала режиссёр мероприятия 
Зита Кабулова. – Такие акции 
очень важны, особенно по-
сле долгой самоизоляции. 
Ведь детям очень нужны 
живое общение со свер-
стниками и свежий воздух, 
да и родители тоже рады, 
видя, как их дети играют и 
смеются. 

Участниками акции стали 
ребята, живущие в близлежа-

щих домах, а также школьни-
ки. Дети успели пообщаться с 
аниматорами в костюмах ска-
зочных героев, потанцевать, 
проявить себя в конкурсах с 
игровыми элементами. Орга-
низаторы подготовили для них 
не только весёлый праздник, 
но и небольшие подарки. 

Взрослые тоже с удоволь-
ствием наблюдали за ярким 
действом, а кое-кто даже 
присоединился к танцующим 
– ведь все мы в душе немного 
дети.

Конечно же, занятия по 
аквагриму тоже очень по-
радовали маленьких винов- 
ников торжества – каждый 
из них мог перевоплотиться 
в любимого персонажа и по-

чувствовать себя настоящим 
художником, постигая основы 
этого необычного и интерес-
ного мастерства. 

Подобные мероприятия, 
приуроченные к Междуна-
родному дню защиты детей, 
прошли по всему городу – так 
у жителей различных районов 
появилась возможность стать 
участниками праздника, не 
отходя далеко от дома. И это 
несомненный плюс – мы пря-
мо сейчас наблюдаем, как 
развивается наша городская 
среда, появляются новые 
возможности для каждого 
жителя, начиная с самых 
маленьких.

Оксана СОКОЛОВА. 
Фото автора

Сквер расположен позади 
Дома Правительства КБР, 
рядом с Балкарским госу-
дарственным драматическим 
театром имени К. Кулиева. 
Совсем недавно здесь были 
завершены работы в рамках 
программы реконструкции 
госдрамтеатра, и сквер пред-
стал перед горожанами и 
гостями столицы в новом 

обличии. Проектировала его 
начальник отдела форми-
рования городской среды 
департамента архитектуры и 
градостроительства админи-
страции г.о. Нальчик Валерия 
Литвинова.

– При разработке проекта 
хотелось, чтобы в городе 
была площадка, на которой 
можно проводить различные 

акции, где дети могли бы быть 
в центре внимания, – рас-
сказывает она. –  Сам сквер 
выдержан в классическом 
стиле, в художественном, ли-
рическом настроении, здесь 
можно проводить творческие 
вечера с участием детей. 
Вместе с руководителем де-
партамента развития города, 
курорта и туризма админи-
страции Нальчика Казбеком 
Бейтугановым мы выступили 
с инициативой проведения 
благотворительной акции 
«Мир меняют дети», а мэр 
Таймураз Ахохов поддержал 
нас. Нам помог департамент 
образования мэрии, подклю-
чились парк аттракционов, 
предоставивший бесплатное 
угощение, детский центр 
развития «Сова». Надеюсь, 
что в памяти участников ак-
ции останется ощущение, 
что Нальчик – это город, в 
котором заботятся о детях и 
любят их. 

 Начался праздник с весё-
лой игры, которую провели 
для детей разного возраста 

аниматоры, затем юным и 
маленьким горожанам пред-
ложили порисовать. Сквер 
устроен таким образом, что 
малышам удобно погружать-
ся в творчество, создавая 
картины мелом на гладких 
площадках. Нальчан постар-
ше пригласили раскрасить 
фанерные фигурки мальчи-
ков и девочек.

– В этом заложен глубо-

кий смысл: в центре нашей 
площадки, на которой раз-
мещены фигурки детей из 
фанеры, растёт ива – эта 
обстановка олицетворяет 
земной шар, на котором 
все дети мира держатся за 
руки, – поясняет Валерия 
Литвинова. – На таких пло-
щадках дети могут нахо-
диться вместе независимо 
от каких-то внешних факто-

ров, быть единым целым, 
единым организмом и расти 
в среде, которая будет всех 
объединять.

В празднике также приня-
ли участие главный художник 
Нальчика Ким Дедегкаев, 
председатель Союза худож-
ников КБР Геннадий Темир-
канов.

Вероника ВАСИНА. 
Фото автора

Председатель Парламен-
та КБР адресовала отдель-
ные слова благодарности 
коллективу Прохладненского 
детского дома-интерната. 

– Вы посвятили себя де-
тям, которые требуют особо-
го внимания, заботы, здесь 
нужно обладать особым 
душевным складом, и вы 
им сполна обладаете. Ваш 
нелёгкий труд заслужива-
ет самых высоких похвал. 
Здесь созданы очень хоро-
шие условия, организовано 
комплексное медицинское 
обслуживание. Конечно, мы 
всё понимаем, что за каж-
дой маленькой победой сто-
ит огромный труд, терпение, 
настойчивость, сила духа, 
сила характера и не только 
наших подопечных, но и 
всего коллектива. Поздрав-
ляю всех с праздником, и 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ

В мире нет ничего более
 важного и ценного, чем дети

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)

пусть этот замечательный, 
красивый, солнечный пер-
вый день лета принесёт как 
можно больше радости, теп-
ла и благополучия каждому 
ребёнку, – отметила Татьяна 
Егорова.

Руководитель законода-
тельного органа выполнила 
приятную миссию – вру-
чила Благодарность Пред-
седателя Парламента КБР 
«за заслуги в области об-
разования и социального 
обслуживания населения» 
Елене Зайцевой, заведую-
щей отделением психоло-
го-педагогической помощи 
Прохладненского детского 
дома-интерната.

Депутаты подарили уч-
реждению бытовую технику, 
а детям – игрушки, разви-
вающие игры, угостили их 
сладостями и сезонными 
ягодами.

Работники и воспитанники 
школы-интерната подгото-
вили для гостей трогатель-
ное представление, которое 
никого не оставило равно-
душным.

Руководитель учреждения 
Елена Лашина выразила 
признательность депутатам 
Парламента КБР за оказы-
ваемую помощь.

– Пусть ваши добрые 
дела вернутся к вам удачей, 
успехом и процветанием, – 

сказала она, обращаясь к 
парламентариям.

Отметим, что Парламент 
Кабардино-Балкарии особое 
внимание уделяет детям, 
оказавшимся в сложной 
жизненной ситуации.

– Сегодня замечательный 
праздник, который призван 
ещё раз привлечь внимание 
общественности, государства 
к проблемам детей, к необхо-
димости оказания реальной 
помощи детям, которые в 
ней особенно нуждаются. К 
проблемам здоровья детей 
никто не может остаться 
равнодушным. Каждый че-
ловек, наверное, рано или 
поздно задаётся вопросами 

«Что я могу сделать?», «Чем 
я могу помочь?». Я убеждена: 
каждый из нас в состоянии 
подарить детям прежде всего 
любовь, веру, надежду. Ра-
дует то, что благотворитель-
ность, в частности, в отно-
шении детей, уже становится 
нормой жизни. Это значит, 
что у нас никогда не настанет 
кризис души, человеческого 
тепла, понимания, состра-
дания. Очень хочется, чтобы 
все дети росли здоровыми, 
счастливыми. Во многом это 
зависит от нас, взрослых: ро-
дителей, соседей, педагогов, 
медиков, воспитателей, – 
прокомментировала Татьяна 
Егорова.

Депутаты не первый созыв 
шествуют над учреждения-
ми для детей-сирот, детей, 
оставшихся без попечения 
родителей, и попавших в 
трудную жизненную ситуа-
цию. Дом ребёнка специ-
ализированный, республи-
канский реабилитационный 
центр для несовершенно-
летних «Намыс», республи-
канская школа-интернат №5 
с. Нартана для детей-си-
рот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, 
специальная (коррекцион-
ная) школа-интернат №2 в  
ст. Приближной, детско-
юношеская спортивно-адап-
тивная школа. В каждое 
учреждение от парламента-
риев доставлены подарки, 
приобретённые на личные 
средства с учётом потреб-
ностей учреждений.

Дарина МУРАТОВА.
Фото Артура Елканова

Волшебство и восторг

Акция для маленьких нальчан



  

 

Тираж – 1833 экз. 
Заказ – №1169. Индекс – 51530. Цена – 5 руб.
Время подписания номера по графику – 18.00. 
Подписан фактически – 21.00

НАД НОМЕРОМ РАБОТАЛИ:
М. Белгорокова – дежурный редактор
О. Накова – редактор по выпуску
О. Абанокова, И. Погорелова – корректоры

Газета отпечатана  в ООО «Издательство
«Южный регион», 357600,

Ставропольский край, г. Ессентуки, 
ул. Никольская, 5-а.

 За доставку газеты подписчикам 
от вечает Управление феде-
раль    ной почтовой связи КБР.
Тел. по КБР: 76-01-21; 
по г.о. Нальчик: 76-01-10.
 За качество печати отвечает 
ООО «Издательство «Южный 
регион».

Редакция не вступает в пе ре писку с авторами. 
Рукописи не ре цен зируются и не возвра ща ются.

Ответственность за со дер жа  ние и достовер-
ность рек ла м  ных материалов и объяв лений несут 
рекламодатели.

Мнение авторов публикаций может не совпадать с 
точкой зрения редколлегии.

приёмная – 40-65-42; зам. гл. редактора – 42-68-68; зам. гл. 
редактора – 42-20-82; ответственный секретарь – 42-66-14; 
редактор по выпуску – 42-20-86.

политики, права – 42-75-37; писем – 42-66-32, 40-28-07; куль-
туры и исторического наследия – 42-20-88, 42-70-27, 42-66-18; 
экономики – 42-75-70; спорта – 42-75-14; науки и образования 
– 42-75-37; фотокорреспонденты – 42-75-14; отдел рекламы и 
объявлений – 42-69-96. 

ОТДЕЛЫ: 

ТЕЛЕФОНЫ:

Газета зарегистрирована 14 июня 1994 года Кабардино-Балкарской региональной инспекцией 
по защите свободы печати и массовой информации. Регистрационный номер – Н 0009. 

АДРЕС РЕДАКЦИИ 
И ИЗДАТЕЛЯ:

360000, г.Нальчик, 
пр.им. В.И.Ленина,5.

 Интернет-версия: 
gazeta.kbpravda.ru

e-mail: 
kbpravda@mail.ru

Врио гл. редактора 
Н.Ю. КОНАРЕВА

Редакционная коллегия
Р. Гуртуев (зам. гл. редактора),

Л. Умарова (отв. секретарь), 
Б. Бербеков, И. Богачёва, 
А. Габуева, А. Дышеков, 

З. Мальбахова 

42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru   РЕКЛАМА    42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru ОБЪЯВЛЕНИЯ   РЕКЛА-

Утерянный диплом серии ЦВ 
№393120 на имя Кагермазова  
Залима Абубовича об окончании 
Кабардино-Балкарского государст- 
венного университета им. Х.М. Бер-
бекова считать недействительным.

4 Кабардино-Балкарская правда

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Созвездие талантов и сердец

 СИТУАЦИЯ

МЧС за безопасный детский отдых

Членами сборной коман-
ды КБР стали финалисты 
республиканского этапа из 
Нальчика, Баксанского и 
Урванского районов. Всех их 
объединяют занятия в отделе 
научно-исследовательской и 
конструкторской работы дет-
ской академии творчества 
«Солнечный город». 

 Всероссийская олимпи-
ада «Созвездие» внесена 
в перечень мероприятий 
Министерства просвеще-
ния Российской Федерации, 
её организаторами явля-
ются Федеральный центр 
технического творчества 
учащихся и Московский го-
сударственный технологи-
ческий университет «СТАН-
КИН». Непосредственным 
исполнителем «Созвездия» 
выступила автономная не-
коммерческая организация 
«Научно-исследовательский 
центр «Созвездие» в лице 
организатора и руководителя 
Валерия Васильева. 

О масштабности «Созвез-
дия» говорят и его парт- 
нёры, в  числе которых На-
учно-исследовательский 
испытательный центр под-
готовки космонавтов имени 
Ю.А. Гагарина, Междуна-
родный центр обучающих 
систем, комиссия РФ по 
делам ЮНЕСКО, между-
народная кафедра-сеть 
ЮНЕСКО/МЦОС «Передача 
технологий для устойчиво-
го развития», Федерация 
космонавтики России, Союз 
художников России, адми-
нистрация г.о Звёздный, 
городок Московской области, 
ракетно-космическая кор-
порация «Энергия» имени 
С.П. Королёва и институт 
повышения квалификации 
«Машприбор» Роскосмоса.

На заочный федеральный 
этап олимпиады поступило 
394 работы из 45 регионов 
РФ.  Цель олимпиады за-
ключается в выявлении и 
поддержке одарённых детей 
в области научно-техническо-
го творчества, развитии их 
интереса к инженерно-техни-
ческим и исследовательским 
профессиям. Испытания 
проходили в номинациях: 
«Космонавтика», «Космиче-
ская лаборатория», «Астро-
номия», «Человек и кос-
мос», «Энергия и человек», 
«Физическая лаборатория», 
«Программирование», «Ин-
формационные технологии».  
Дополнительно прошли кон-
курсы по номинациям: «Наш 
дом – Земля», «Флора и 
фауна», «Сохраним Землю», 
«Город, в котором я живу».

Также в рамках олим-
пиады прошли конкурсы 
декоративно-прикладного 
творчества и изобразитель-
ного искусства и конкурс при-
ветствий делегаций, вклю-
чивший литературные, хоре-
ографические композиции и 
авторские выступления.

Направление изобрази-
тельного искусства предо-
ставило возможность участ-
никам реализовать свои 
творческие способности и 
показать, как они видят Зем-
лю в настоящем и будущем. 
На конкурс были представле-
ны графические и живопис-
ные работы в разной технике 
исполнения и изделия при-
кладного творчества обуча-
ющихся отдела художествен-
но-эстетического воспитания 
и декоративно-прикладного 
творчества школ Нальчика 
и республики. 

В рамках олимпиады в 
конкурсе исполнительского 
искусства и приветствий 
участников отличились и 
наши ребята. Гран-при кон-
курса в номинации «Испол-
нительское искусство» (раз-
дел «фортепиано») получила 
Светлана Горина, диплом  
I степени завоевал виртуоз 
национального танца  Ана-
толий Тхазаплижев, диплом  
I степени в разделе «форте-
пиано» достался Хаджиму-
рату Бисчокову, дипломом 
в номинации «Исполнитель-
ское искусство» (раздел 
«соло на гитаре») награждён 
Даниэль Болиев. 

Участников Всероссий-
ской олимпиады приветство-
вал лётчик-космонавт Иван 
Вагнер, общение с которым 
очень  впечатлило детей, а 
ответы на интересующие их 
вопросы дали пищу для ума 
и воображения.

– Это весьма значимое 
мероприятие, где удивитель-
но органично сочетаются 
наука и образование, твор-
чество и искусство, – отме-
тила заведующая отделом 
научно-исследовательской 
и конструкторской работы 
«Солнечного города» Эляна 
Науянис. – Все эти состав-
ляющие неотделимы друг 
от друга. Как в своё время 
отметил основатель россий-
ской системы дополнитель-
ного образования Алексей 
Бруднов: «Основное общее 

и дополнительное образова-
ние детей – взаимодополня-
ющее единство». Эта фор-
мула позволяет объединять 
усилия учителей, педагогов 
дополнительного образова-
ния, учёных и специалистов. 
Конечно, немаловажную 
роль в этом играют родители.

Координатор инноваци-
онной деятельности ОНИКР 
Татьяна Науянис отметила, 
что тщательная подготовка, 
семинары, конференции, 
предзащиты накануне фина-
ла, анализ опытов, экспери-
ментов, наличие исследова-
тельских дневников и многое 
другое под руководством 
научных руководителей ву-
зов, НИИ, предприятий из 
числа педагогов ОНИКР ака-
демии «Солнечный город» 
объединили детей в единую 
сплочённую команду. Это, 
пожалуй, одна из немногих 
олимпиад и конференций, 
где ежедневно после на-
учной программы, защиты 
работ проходят встречи с 
известными учёными и про-
фильные экскурсии. 

По результатам олимпиа-
ды школьники из КБР взяли 
два первых и 11 вторых мест 
в различных номинациях и 
возрастных группах. 

Номинация «Космонав-
тика»: 1-е место – Тамирлан 
Нагоев, 9 класс, школа №5; 
2-е место – Мухамат Уль-
башев, 10 класс, кадетская 
школа-интернат с. Бабугент 
и Атмир Кертиев, 5 класс, 
гимназия №14.

Номинация «Космическая 
лаборатория» : 2-е место 
– Инал Кудаев, 11 класс,  
гимназия №13; Хаджимурат 
Бисчоков, 9 класс, «Солнеч-
ный город» и Рашид Хочуев, 
9 класс, гимназия №14.

Номинация «Астроно-
мия»: 2-е место – Даниэль 
Болиев, школа №33. 

Номинация «Человек и 
космос»: 2 место – Варвара 
Кузнецова, 3 класс, лицей 
№2.

Номинация «Физическая 

лаборатория»: 1-е место 
– Алий Жеттеев, 11 класс, 
школа №6 г .  Баксана;  
2-е место – Светлана Горина, 
10 класс, гимназия №14.

Номинация «Энергия и 
человек»: 2-е место – Му-
хамед Ибрагимов, 9 класс, 
гимназия №29 и Анатолий 
Тхазаплижев, 9 класс, гим-
назия №29. 

Номинация «Програм-
мирование»: 2-е место – 
Максим Прокудин, 10 класс, 
школа №2 г. Нарткалы.  

Победителям и призёрам 
были вручены дипломы науч-
но-исследовательского цент- 
ра «Созвездие», а старше-
классникам ещё и  дипломы 
МГТУ «СТАНКИН», которые 
дают дополнительные баллы 
при поступлении в вуз. 

В рамках экскурсионной 
программы участники олим-
пиады совершили большую 
«прогулку» по Москве, позна-
комились с её достоприме-
чательностями, узнав много 
из истории столицы, а также 
посетили музей ракетно-кос-
мической корпорации «Энер-
гия», где увидели реальные 
образцы техники, побывав-
шей в космосе, музей космо-
навтики на ВДНХ. Неизгла-
димое впечатление оставила 
экскурсия в музей Военно-
воздушных сил в Монино, где 
ребята увидели уникальную 
авиационную экспозицию, 
расположенную более чем на 
20 гектарах площади. 

– Из событий конфе-
ренции отмечу красочное 
оформление церемоний 
открытия и закрытия, вы-
ступления творческих кол-
лективов и интереснейший 
экскурс в историю олимпи-
ады, – рассказал Тамирлан 
Нагоев. – Нельзя не сказать 
о сильной сплочённости на-
шей команды, проявившей 
невероятный творческий 
симбиоз, выразившийся во 
взаимопомощи. Именно 
такому стилю работы нас 
обучают наши руководители 
– Татьяна Владимировна и 

Эляна Зигмасовна Науянис. 
«Созвездие» дало стимул 
многим начинающим иссле-
дователям и изобретателям 
для дальнейшей упорной 
работы в выбранных ими 
сферах, и я считаю, имен-
но благодаря этому меро-
приятие было, есть и будет 
успешным!

– Для меня этот конкурс 
стал первым опытом учас- 
тия в мероприятии такого 
масштаба, возможностью 
получить дополнительные 
знания, проявить себя и свои 
умения, научиться работать в 
команде, – поделилась впе-
чатлениями Светлана Горина. 
– Большую благодарность за 
труд и подготовку выражаю 
научному руководителю Вла-
димиру Раисовичу Муфтиеву, 
научному консультанту Асла-
ну Узеировичу Заммоеву и Та-
тьяне Владимировне Науянис 
за то, что разглядела во мне 
потенциал.

– В олимпиаде я при-
нимал участие впервые, 
было очень волнительно, но 
интересно, – сказал  Дани-
эль Болиев. – Мы не только 
защищали свои проекты, 
но и участвовали во всех 
мероприятиях олимпиады, 
представляли свою респуб- 
лику с её музыкой, танцами, 
национальными костюма-
ми. В рамках конференции 
проходили встречи с из-
вестными космонавтами, 
познавательные экскурсии, 
можно было принять участие 
в дополнительных номинаци-
ях художественной, эстетиче-
ской и музыкальной направ-
ленности, за что добавляли 
балы. Накануне отъезда на 
конференцию мой наставник 
Мартин Батарбиевич Масаев 
сказал, что я защищаю честь 
нашей республики, акаде-
мии «Солнечный город», а 
также педагогов, которые 
работали со мной. Я старал-
ся быть достойным такой 
высокой чести и, надеюсь, 
не подвёл.

Марина БИДЕНКО

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

 В ходе прокурорской проверки было осмотрено 10 мно- 
гоквартирных домов, находящихся в управлении одной 
управляющей компании. Вправе ли контролирующий орган 
выносить постановление о возбуждении в отношении управ-
ляющей компании дел об административных правонаруше-
ниях по ч.2 ст.14.1.3 КоАП РФ в отношении каждого дома?

 Юрисконсульт Надежда Назарова отмечает: то обстоятель-
ство, что нарушения были выявлены в отношении каждого 
дома и отражены в отдельных актах осмотра по каждому дому, 
не может свидетельствовать о совершении управляющей 
компанией нескольких самостоятельных правонарушений, 
поскольку каждое из выявленных нарушений в отношении 
этих домов квалифицируется как нарушение лицензионных 
требований при осуществлении предпринимательской деятель-
ности по управлению многоквартирными домами, вместе  они 
образуют единый состав правонарушения. Таким образом, ука-
зывает юрисконсульт, нарушения лицензионных требований,  
предусмотренных одной лицензией при осуществлении пред-
принимательской деятельности по управлению многоквартир-
ными домами, выявленные в рамках одной проверки одним и 
тем же контролирующим органом в отношении одного и того 
же лица, образуют состав одного правонарушения, предусмот- 
ренного ч. 2 ст. 14.1.3 КоАП РФ. 

 Одно
 правонарушение

Унаследованные долги
 Можно ли взыскать убытки с наследни-

ков генерального директора?
 Юрисконсульт Андрей Скопинцев за-

метил, что по общему правилу в состав 
наследства входит всё имущество и долги 
наследодателя, за исключением случаев, 
когда имущественные права и обязанности 
неразрывно связаны с личностью насле-
додателя либо если их переход в порядке 
наследования не допускается федеральным 
законом. Долг наследодателя, возникший в 
результате привлечения его к субсидиарной 
ответственности, входит в наследственную 
массу. Иное толкование допустило бы воз-
можность передавать наследникам иму-
щество, приобретённое наследодателем за 
счёт кредиторов незаконным путём, предо-
ставляя в то же время такому имуществу 
иммунитет от притязаний кредиторов, что 
представляется несправедливым. 

Исходя из этого, отмечает юрисконсульт, 
для реализации права кредитора на су-
дебную защиту не имеет значения момент 
предъявления и рассмотрения иска о при-
влечении контролирующего должника лица 
к субсидиарной ответственности: до либо 
после его смерти. 

В последнем случае иск подлежит предъ-
явлению либо к наследникам, либо наслед-
ственной массе и может быть удовлетворён 
только в пределах стоимости наследствен-
ного имущества (пункт 1 статьи 1175 ГК РФ). 

При этом не имеет значения, вошло ли 
непосредственно в состав наследственной 
массы то имущество, которое было приоб-
ретено наследодателем за счёт кредиторов в 
результате незаконных действий, повлекших 
субсидиарную ответственность.

 То обстоятельство, отмечает Скопинцев, 
что на момент открытия наследства могло 
быть неизвестно о наличии соответствую-
щего долга наследодателя, также само по 
себе не препятствует удовлетворению тре-
бований,  так как под долгами наследода-
теля понимаются не только обязательства 
с наступившим сроком исполнения, но и 
все иные обязательства наследодателя, 
которые не прекращаются  в связи с его 
смертью.

 Соответственно, риск взыскания долга, 
связанного с привлечением к субсидиарной 
ответственности, также возлагается на на-
следников. 

Материалы рубрики подготовила Ляна КЕШ

Не мог предвидеть
 Суд кассационной ин-

станции исключил из при-
говора указание о призна-
нии отягчающим наказание 
обстоятельством соверше-
ние преступления в отноше-
нии малолетнего, поскольку 
осуждённый не предвидел 
и не мог предвидеть, что в 
автомобиле, с которым он 
столкнулся, находятся дети.

 По приговору суда первой 
инстанции Анзор Д. был при-
говорён к трём годам шести 
месяцам лишения свободы с 
лишением права заниматься 
деятельностью, связанной с 
управлением транспортными 
средствами, сроком на три 
года. Суд апелляционной ин-
станции оставил приговор без 
изменения.

 Адвокат в кассационной 
жалобе просил изменить при-
говор и исключить указание о 
признании обстоятельством, 
отягчающим наказание, 
совершение преступления 
в отношении малолетних. 
Кассационная инстанция из-
менила судебные решения 
по следующим основаниям. 
Была указана ст. 307 Уголов-
но-процессуального кодекса 
РФ,  которой определено, что 

описательно-мотивировочная 
часть обвинительного при-
говора должна содержать 
указание на обстоятельства, 
смягчающие и отягчающие 
наказание, мотивы решения 
всех вопросов, относящихся 
к назначению уголовного на-
казания.

 Однако данное требование 
закона судом выполнено не в 
полной мере, отмечал касса-
ционный суд.

 В качестве обстоятель-
ства, отягчающего наказание 
осуждённого, суд в приговоре 
в соответствии со  ст. 63 УК 
РФ признал совершение пре-
ступления в отношении мало-
летнего и при этом указал, 
что, нарушая правила дорож-
ного движения, осуждённый 
должен был понимать воз-
можность причинения вреда 
здоровью неопределённого 
круга лиц – участников дорож-
ного движения, в том числе и 
детям. Между тем, отмечал 
кассационный суд,  эти выво-
ды не основаны как на поло-
жениях закона, так и на уста-
новленных судом фактических 
обстоятельствах дела. Данных 
о том, что осуждённый при со-
вершении по неосторожности 

преступления осознавал, что 
действует именно в отноше-
нии малолетних, находивших-
ся в транспортном средстве, 
в материалах судебного раз-
бирательства не содержится. 
Один лишь факт причинения 
вреда здоровью малолетних 
в результате дорожно-транс-
портного происшествия, ука-
зывал кассационный суд, 
вследствие нарушения винов- 
ным требований правил до-
рожного движения без учёта 
конкретных обстоятельств 
произошедшего не является 
достаточным основанием для 
признания совершения пре-
ступления в отношении ма-
лолетнего обстоятельством, 
отягчающим наказание, в 
соответствии с положениями  
ст. 63 УК РФ. 

Допущенное нарушение 
закона не было устранено су-
дами первой и апелляционной 
инстанций, отмечал кассаци-
онный суд, изменив приговор 
апелляционной инстанции.

При определении размера 
наказания суд применил по-
ложения ч.1 ст.62 УК РФ и 
смягчил его до трёх лет лише-
ния свободы. 

  Зинаида МАЛЬБАХОВА

ЛЕТО-2021

Администрация Главы КБР и Управление делами Главы 
и Правительства КБР выражают глубокое соболезнование 
ЗАПТИЕВОЙ Данизе Артуровне, консультанту управ-
ления по вопросам государственной службы и кадров 
Администрации Главы КБР, в связи со смертью супруга 
ЗАПТИЕВА Ислама Заурбиевича.

 Кадастровым инженером Б.М. Шибзуховым  (гос. реестровый №30732,  тел: 8-903-495-75-00, 
e-mail: bessiik84@mail.ru) выполняются  кадастровые  работы  в  отношении  земельного  
участка с кадастровым №07:08:0401052:10, расположенного по адресу: КБР, Чегемский район, 
с. Нартан, ул. Адыгейская, 8.

 Заказчиком кадастровых работ является Пшукова Рима Хачимовна.
 Собрание по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: КБР, 

г. Нальчик, ул. Тургенева, 21 (2-й этаж, каб. 204) 02.07.2021 г. в 10 часов 30 минут.
 С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: КБР,  

г. Нальчик, ул. Тургенева, 21 (2-й этаж, каб. 204).
 Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на 

местности и обоснованные  возражения  о  местоположении границ земельных  участков  
после ознакомления с  проектом  межевого плана принимаются с 02.06. по 02.07.2021 г. по 
адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Тургенева, 21 (2-й этаж, каб. 204).

 Смежный земельный участок, с правообладателем которого требуется согласовать местопо-
ложение границы: КБР, Чегемский район, с. Нартан, ул. Адыгейская, 8-А, КН 07:08:1900000:370.

При проведении согласования местоположения границ при себе  необходимо иметь до-
кумент, удостоверяющий  личность, а также документы о правах на земельный участок.

Территория центра была 
разбита на четыри альтерна-
тивные площадки.

Н а  о д н о й  п л о щ а д к е  
сотрудники чрезвычайного 
ведомства Беслан Хахов и 
Марат Халишхов провели бе-
седы о правилах безопасности 
жизнедеятельности и безо- 
пасного отдыха на природе. 
Детям рассказали о том, как 
опасна шалость с огнём и как 
правильно вызвать МЧС по 
телефону 101, если случилась 
беда. Напомнили им алгоритм 
действий при возникнове-
нии чрезвычайной ситуации, 
ознакомили с первичными 
средствами пожаротушения 
и способами их применения. 

Инспектор отдела безопас-
ности людей на водных объ-
ектах Анатолий Мирзоев рас-
сказал ребятам о правилах 
купания в водоёмах и раздал 
им информационные буклеты.

На третьей площадке пред-
ставители чрезвычайного ве-
домства Рустам Органоков и 
Руслан Керефов разъяснили 
основные правила оказания 
первой помощи пострадав-
шим при различных травмах. 

Ребят ознакомили с тем, как 
проводить осмотр пострадав-
шего. На тренажёре показали, 
как правильно проводить сер-
дечно-лёгочную реанимацию, 
останавливать кровотечения, 
накладывать шины и другие 
действия, направленные на 
спасение человека. Ознако-
мили с видами механических 
травм (ушибы, переломы), 
показали способы наложения 
жгутов, повязок.

Самой зрелищной стала 
площадка для показа пожарно-

спасательной техники. Началь-
ник пожарно-спасательной 
части №1 Станислав Ширин 
ознакомил с тактико-техни-
ческими характеристиками 
автомобилей, рассказал о вы-
полняемых боевых задачах. 
Ребята с большим интересом 
осматривали технику и задава-
ли вопросы, на которые полу-
чали подробные ответы. Детям 
предоставили возможность 
примерить на себя боевую 
одежду пожарного, посидеть за 
рулём пожарного автомобиля. 
А кульминацией праздника 
стала демонстрация тушения 
условного пожара с помощью 
ствола высокого давления.

Ребята получили массу 
ярких впечатлений, а самое 
главное – полезных знаний, 
сообщает пресс-служба Глав-
ного управления МЧС России 
по КБР.


